
Аглофабрика: 
сегодняшний день 
и перспективы 

Прямой телефон: 
социальные проблемы металлургов 

Очередная 
страница 

Зима пришла. 
Н И № ИР ЯНИ 

Собственно, нам с фотокорреспондентом 
Василием Макаренко крупно повезло: на самом 
мосту водитель КАМАЗа, минут пять назад от
чаянно «карабкавшийся» по трамвайным рель
сам в надежде любой ценой вырваться из авто
мобильной пробки, тормознул: 

- Садись! 
Трамваев видно не было, перспектива идти 

пешком от Калибровки до Товарной нас не уст
раивала: скользко. Да и где гарантия, что и там 
на трамвайный рельсах «не сидят» грузовики? 
Мы с удовольствием вскарабкались в теплую 
просторную кабину. 

Водитель газанул, машина бешено прокру
чивая вхолостую колесами, с трудом тронулась 
с места. 

- Далеко ли «хвост» пробки? 
- Практически от ККЦ. Гололед страшенный, 

все раскатано. Машины «тащит» в разные сто
роны, разворачивает. До беды недалеко. 

Пока мы шли от четырнадцатого участка до 
калибровочного завода повидали разное: кто-то 
заезжал на рельсы, загораживая путь трамваям, 
кто-то жался к обчине - вдруг колеса «схва
тят» твердую опору, кто-то просто останавли
вался посреди дороги. Видели и подсыпаемое 
под колеса зерно из мешков_ 

Ближе к военной касредре горно-металлур
гической академии дорога стала уже почти 
нормальной, то есть такой, какой мы ее при
выкли видеть - с пробитой колеей. 

Хотелось позвонить в городское управление 
коммунального хозяйства узнать: как оно гото
вилось к зиме? Но звонок туда вряд ли помо
жет исправить положение на отдаленных от 
здания городской администрации дорогах. «Бо
евая» учеба зимы состоялась. И завершилась, 
как и в предыдущие годы, предупреждением 
природы.'4 

Г. ГОРИН. 

Застучали по рельсам колеса 
Чрезвычайно сложным остается на 

комбинате положение с отправкой м е 
таллопродукции потребителям. Сегод
няшнее положение мы попросили про-
кмментировать заместителя директора 
Торгового дома АО ММК, начальника 
железнодорожного транспорта А. В. А Н 
ТОНОВА. 

- Из-за создавшихся финансовых проблем 
комбинат не смог своевременно расплатиться с 
Министерством путей сообщения за транспорт
ные услуги. Долг комбината железной дороге 
достиг 98 миллиардов рублей. Поэтому транс
портники пошли на крайние меры: прекратили 
прем с комбината вагонов, груженых металлом. 
Эти тяжелейшие санкции продолжались в те
чение долгих двух недель, пока на банковские 
счета транспортников не поступили значитель

ные денежные средства в уплату долга. За это 
время на станциях ЖДТ комбината скопислось 
полторы тысячи груженых вагонов, что, естест

венно, затрудняло транспортные внутризавод
ские операции и дальнейшую отгрузку готовой 
продукции. 

Полный запрет на прием вагонов с металлом 
комбината железнодорожники сняли 24 нояб
ря. С этого дня началась, если можно так ска
зать, развязка туго затянутых транспортных у з 
лов. А делать это после столь длительного rte-
рерыва весьма непросто. Совместно с коллек
тивом станции Магнитогорск-грузовой ведется 
в эти дни напряженная работа по отправке ско
пившихся и новых вагонов. На 28 ноября на 
станциях комбината оставалось стоять пример
но 1300 вагонов, груженых продукцией. Это 
результаты труда тысяч металлургов нашего 
предприятия. Необходимо, чтобы грузы были 
отправлены потребителям, чтобы металл был 
оплачен, а работники нашего комбината пол
учили плату за свой труд. Задачу мы эту пони
маем и приложим все сиды для ее выполнения. 

М.ХАЙБАТОВ. 

Коммерсантам лицензия не нужна? 
Увы, удивительные вещи иногда происходят в 

России из-за непоследовательных действий 
правительства. Причем расплачиваться за них 
приходится людям, не имеющим к принятию , 
мягко говоря, непонятных решений никакого 
отношения, но поневоле оказывающимся без 
вины виноватыми. 

В мае 1993 года постановлением правитель
ства РФ местным властям было предоставлено 
право самим производить лицензирование тех 
видов деятельности, которые считаются наибо
лее важными для данных районов. Руководст
вуясь этим документом областная, а затем и 
городская администрация приняли соответству
ющие решения. В частности, в Магнитогорске с 
1 октября нынешнего года введено обязатель
ное лицензирование различных видов предпри
нимательской деятельности. 

Однако, совсем недавно правительство Р о с -

Г0Р0Д 

сии приняло собственное постановление «О ли 
цензировании отдельных видов деятельности», 
устанавливающее единый для всех регионов 
порядок лицензирования, не предусматриваю
щий в частности лицензий для оптовой и роз
ничной торговли. Таким образом, практически 
отменяются решения местных администраций. 
И у нас в городе, судя по всему, теперь уже 
никто не имеет права требовать наличия лицен
зии у торговых организаций, а у их руководите
лей специального образования Придется отме
нять, видимо, и 30-часовые курсы, организо
ванные в торговом техникуме для коммерсан
тов-самоучек. 

Вот только чем объяснить странную любовь 
правительства к торгашам? 

В. ЛЕОНЕНКО. 

Статистика утверждает 
За девять месяцев нынешнего года город

ские промышленные предприятия произвели 
продукции на 2 трл. 339 млн. рублей. Это зна
чительно ниже прошлогодних показателей. В 
числе отстающих - швейные предприятия. 

Важнейший экономический показатель -
балансовая прибыль предприятий - в этом году 
составила 210,6 млрд рублей, с отрицательным 
балансом. Убытки в третьем квартале только, 
металлургического комбината более 62 млрд. 
рублей. 

Доходы на душу населения в середине сен
тября составляли 163 тысячи рублей. По обла
сти этот показатель чуть ниже - 151. 

Динамика стоимости девятнадцати основных 
видов продуктов питания в течение месяца из
менилась на 1,6 процента, разумеется, в сторо
ну увеличения. Теперь, чтобы не умереть с го

лоду, необходимо уже иметь не менее 46 ты
сяч рублей в месяц. Дороже продукты стоят 
только в Троицке и Миассе. 

Средняя заработная плата работников мате
риальной сферы определена в 288 тысяч руб
лей. А у сотрудников бюджетных организаций -
почти вдвое меньше. Впрочем, есть робкая тен
денция к ее повышению. Хотя до прежнего с о 
отношения зарплаты «бюджетников» и «про
мышленников», которое достигало 75 процен
тов, пока далеко. В среднем из бюджетов выда
ют по 162 тысячи на душу, это чуть больше по
ловины зарплаты работников материальной 
сферы. 

По материалам 
пресс-службы 

городской администрации. 



"Что ж ты не рала, кудрявая... 
веселом} пенью гудка" 

Далеко неслучайно вспомнилась мне эта 
бодрая «Песня о встречном» на слова замеча
тельного поэта Бориса Корнилова. Здесь же ас
социации и о песне про гудок заводской... «Та
кая тишь над городком, таким покоем дышат 
дали...». Ну, про гудок - понятно. Про покой в 
природе - тоже. А вот насчет покоя в душах 
людских... 

Вспоминаю не так далекие годы, когда мы 
после ночной смены в «первом листе» умудря
лись весьма, я бы сказал талантливо, играть в 
волейбол... Молодость, что ли? Или что-то 
было? 

С несветлой печалью, но с некоторой го
речью вспоминаю бескорыстных- пропаганди
стов, агитаторов и политинформаторов, под 
убаюкивающие сведения которых устало дре
мало сменно-встречное собрание... Понятно, 
что Отечеству нужна сталь. Понятно, что не в 
таких огромных, «валовых» количествах,, от ко
торых содрогались и рыдали прокатные клети. 
Понятно, что сии бодрые глаголы были 
ни к чему. 

Сегодня четче. Это - невыгодно. Это - д о 
роже. Учимся считать деньги. И это - верно. 

Только почему-то грустно сидеть в окруже
нии старых лозунгов и так называемой нагляд
ной агитации. То ли цеховых художников не 
стало, то ли они подались за длинным рублем, 
то ли их вообще сократили, к чертовой матери... 
И от этого - грустно. 

«Затворились» мы как-то на сменно-встреч
ном собрании в автотранспортном цехе и попы
тались решить извечную экологическую про
блему. Художник цеховой Владимир Лекарчук и 
я убедили-таки водителей собраться в выход
ной да попробовать очистить речку Башик от 
всякой гадости. С участка около ста метров на
грузили пять самосвалов всякой дряни. А добро 
на все это дало сменно-встречное собрание. 
Пусть на этом небольшом участке - но души 
наши отдохнули. Пусть и назвали-то на картах 
комбината эту речку «Северным каналом про-
мливнестоков», но в сердцах-то у нас она стала 
чище... И это - прекрасно. 

Понятно, что сменно-встречное собрание -
это своеобразный задающий генератор на всю 
смену. Для каждого. Так хотелось бы. Так и 
должно быть. Оно, сменно-встречное, - не ба
зар, на котором должен происходить запальчи
вый дележ должностей и, естественно, денег. 
Грош цена тому хозяину, который вместо раз
говора о деле тычет пальцем на соломинку в 
глазу собрата, не замечая своего бревна. Хотя о 
бревнах - разговор особый. Курю возле про
ходной, слышу над собой какой-то тяжкий шо- . 
рох. Едва успел пригнуться. Вывалился из-за 
забора целый центнер аккуратно связанных до
сок... А в трамвае ему еще место уступают. Ни
чего себе хозяева-акционеры. Так у них что - у 
каждого, что ли, руки друг у друга в карма
нах? Представляю себе, если бы один из ар
тельщиков упер артельный котел. Где бы его 
искать пришлось?.. 

По крохам приходится собирать огромное и 
удивительное предприятие. Было бы совсем 
дико - растащить его по крохам. Откуда тогда, 
господа-товарищи акционеры, у всех нас возь
мутся достойные дивиденды. А каждый знает, 
что это вопрос - далеко не праздный. Ну по
строил ты на уворованное теплый сортир в ого
роде. Извини, а чем завтра ходить тудабудешь? 
И почему на сменно-встречном об этом - ни 
слова. Или: рука руку моет? Но ведь это же 
- идиотизм! 

По долгу, своей писательской работы дове
лось мне в предыдущие годы побывать на всех 
производствах, практически во всех цехах и, по 
нескольку раз, на сменно-встречных собраниях. 
Бывали короткие, но яркие выступления работ
ников культуры, профессионалов и мастеров 
разного ранга. И ведь не из-за больших денег 
(хотя понятно, что любой труд должен оплачи
ваться). И как светлели лица усталых и затю
канных жизнью рабочих! Что-то мы все же 
потеряли. 

В «пятом листе» в воскресенье зашел я по
сле сменно-встречного в их прекрасную бань
ку: спортивные снаряды, массажный кабинет -
все, что душеньке угодно. Эх, раньше бы такое! 
Пушкой бы не пробить было. А здесь-пусто, 
одиноко. И так практически в каждом цехе. 
Вроде бы и условия все есть, а чего-то не 
хватает. Чего? 

На углеподготовке, в «четвертом листе», на 
складе привозных руд - да везде практически 
- еще задолго до сменно-встречного собрания 
крепкие и сильные парни «замолачивали козла». 
Это было не просто времяпровождением, эщ 
было общением. И какие бы сложные ситуации 
во время смены не случались, чувство этого 
общения выручало. И появлялась та самая «жи- . 
винка в деле», о которой многого и не скажешь, 
которую понимаешь только сердцем... Где все 
это? и 

Боюсь привести пришедшее на ум сравне
ние. Но время такое сложное, что рискну. Пе
ред боем, чтобы выиграть его, во имя единства, 
сплоченности и крепости духа обнимали друг 
друга и одевали чистые одежды. И это было 
своего рода сменно-встречным собранием. Оно 
везде было, есть и будет. Хоккеисты, собрав
шись в кружок, клянутся, и т. п, и т. д... А не 
пора ли очиститься всем нам? 

А. ПАВЛОВ. 

Диктует рынок 
Слябинг. Некогда лидер Всесоюзного социалистического 

соревнования, рекордсмен рекордсменов, сегодня не проявля
ет былой мощи. Не потому, что за долгие годы выдохся, а вре
мя второго дыхания не приходит. Просто такого количества м е 
талла, которое проходило через клети этого мощного стана, 
теперь не нужно. Да и качество, поговаривают, было не то... 

По словам оператора главного поста В. И. Загайнова, в годы 
становления тех самых рекордов прокатывали по 8 -9 тысяч 
тонн за смену. И, не приведи Господь, если случалась непред
виденная остановка - сразу все руководство первого обжим
ного и комбината мчалось с грозными указаниями: мол. Родине 
позарез нужен металл! Теперь, похоже, тоже нужен. Но, види
мо, не очень. Сегодня в смену прокатывают две тысячи тонн 
или чуть больше. Редко - четыре тысячи... 

Теперь нет жестких плановых указаний. «Руководит» рынок. 
А он «гнать» производство за «просто так» не позволит. 

На снимках: продукция слябинга; оператор главного поста 
В. П. ШИРШОВ. 

Фото Ю. ПОПОВА. 

ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
2-4 декабря. 
Финал кинофестиваля «Хру-

ш ш ш в и * стальная слеза»! 
2 декабря (пятница) - конкур

сный просмотр фильма «ЛЮБОВЬ» (реж. В а 
лерий Тодоровский). Творческая встреча с чле
ном жюри - засл. артисткой России Тать
яной ДРУБИЧ. Начало в 15.00 час. 

Конкурсный просмотр фильма «ЧЕТ-НЕ
ЧЕТ» (реж. Вахтиер Худойназаров). Творческая 
встреча с членами жюри - нар. артистками 
России Лидией ФЕДОСЕЕВОЙ-ШУК
ШИНОЙ и Галиной ПОЛЬСКИХ. Начало в 
18:30 час. 

3 декабря (суббота) - конкурсный про
смотр фильма «НА ТЕБЯ УПОВАЮ» (реж 
Елена Цыплакова). Творческая встреча с члена-

им. А. С. Пушкина 
ми жюри - нар. артистками России Га-, 
линой ПОЛЬСКИХ и Ириной МИРО
ШНИЧЕНКО. Начало в 14.00 час. 

Конкурсный просмотр фильма «ТЫ У МЕНЯ 
ОДНА» (реж. Дмитрий Астрахан). Творческая 
встреча с членами жюри - нар. артисткой 
России. Лидией ФЕДОСЕЕВОЙ-ШУК
ШИНОЙ и засл. артисткой России Тать
яной ДРУБИЧ. Начало в 18.30 час. 

4 декабря (воскресенье) - торжествен
ное закрытие фестиваля и творческая встреча с 
председателем жюри - нар. артистом 
СССР Арменом ДЖИГАРХАНЯНОМ. На
чало в 16.00 час. 

Билеты продаются в кассе театра и магазине 
«ЦУМ». Справки по телефонам 37-59-35 и 
37-52-93. 

ДК им. С. Орджоникидзе 
1 декабря 

Концерт «Жиин» 
Лауреат международных конкурсов, з а 

служенный деятель искусств республики 
Башкортостан, композитор, певец 

Салават 
Незаметдинов, 

а также татаро-башкирские художест
венные коллективы. 

Билеты - в фойе дворца с 17.00 

Вопросов больше, чем ответов 
Руководство АО ММК сейчас 
занимается обеспечением поставок 
железорудного сырья с 
Соколовско-Сарбайского ГОКа. 
Горно-обогатительное производство 
пока переживает далеко не лучшие 
времена. Наш собеседник - начальник 
ГОП А. АЛЕХИН. 

- Сложность ситуации в горно-обогатитель
ном производстве в том. что сырье из-за доро
говизны перевозок покупать невыгодно, необ
ходимо максимально добывать свое. Поэтому, 
как и на текущий год, утвержден план горных 
работ на будущий - 3 миллиона тонн сырой 
руды. План-94 не выполнен: рудник не был в 
составе нашего подразделения. Новый мы, на
деюсь, выполним, если будет своевременная 
проплата за взрывчатку, если обеспечим рабо
тоспособность бурстанков, экскаваторов... Есть 
проблемы по БелАЗам. 

- Нехватка машин? 
- Часть стоит: мы своевременно не меняем 

.двигатели, не отправляем БелАЗы на капиталь
ный ремонт, не хватает покрышек... Все завяза
но на финансирование. Если оно будет, план 
выполним. По крайней мере - зимой, что для 
комбината особенно важно. 

Руководство АО ММК приняло решение о 
закупке более дешевого сырья: богословского 
и лисаковского. Вопрос - сумеют ли последу
ющие переделы его перерабатывать? Нам оно 
тоже не совсем подходит - теряем производи
тельность агломашин. 

\ Почему? 
- У руды другая минералогия, химия, она 

•плохо спекается. Усложнение технологии на 
этом сырье не только у нас, но и у доменщиков, 
сталеплавильщиков: надо обеспечивать удале
ние серы, фосфора из металла... На работе аг
ломашин сказывается и нехватка сырья: работа
ем двумя фабриками, несмотря на то, что не
давно запустили фабрику № 4. 

- И опять остановили? 
* Вынуждены «крутить» все три, чтобы не 

заморозить их, но на каждой остановили маши
ны. Зимой работать крайне сложно. Если мне не 
•изменяет память, то в прошлую зиму «Горняк» 
вошел с замороженными сетями. На комбинате 
было две или три аварии по теплосетям, и до 

нас тепло не доходило. В этом году положение 
не изменилось. Правда, зима пришла попозже, 
и пока нет морозов. Но уже сегодня теплофи
кационная вода к нам доходит с температурой 
52-54 градуса и в наших сетях по мере про
хождения значительно остывает. Но в этом году 
вроде обещают пустить седьмую котельную на 
фабрике кухонной мебели, что несколько 
улучшит обстановку. * 

Свои же задачи по подготовке к зиме мы ре
шаем: зашили все проемы, утеплились. Заминка 
была опять-таки из-за оплаты теплоизоляции 
трубопроводов: не^хотели нам их изолировать 
бесплатно. Где моглиТ магистрали заизолирова-
ли, остальное нам не под силу. Нужно специ
альное оборудование, многие работы необхо
димо выполнять на высоте. Только в конце но
ября вместе с зимой пришли изолировщики. 

- Анатолий Александрович, как в ы 
полняется задание по производительно
сти труда? 

- В то время, когда у нас хватало сырья, мы 
выходили на уровень 1989 года. Сегодня из-за 
отсутствия сырья мы вынуждены остановить 
несколько агломашин, и, как я уже сказал, из-
за холодов частично приостановить и работу 
оборудования. Вот и возникли проблемы с про
изводительностью труда. Согласно приказу, на
ши работники занимаются ремонтом и профи
лактикой оборудования. 

Проблема с кадрами. Усугубляется она тем, 
что на комбинат прием людей прекращен. В 
горно-обогатительном производстве, согласно 
статистике, ежегодно принималось столько же 
работников, столько увольнялось. Но в послед
нее время уходит гораздо больше, чем прихо
дит. Наше производство удаленное, переезд 
занимает много времени. Вдобавок, из-за уста
ревшего оборудования нет нормальных условий 
труда, на ремонтах используется мало грузо
подъемных механизмов, в цехах запыленность, 
запаренность, кое-где работа на улице... 

Сейчас руководство комбината решило з а 
крыть у нас нехватку работников за счет высво
бождающихся с заводской площадки. Но нам 
нельзя прекращать и прием извне. Реально, ис 
ходя из опыта прошлого года, - а тогда тоже 
прекращался прием «с улицы» - мы потеряли 
около 300 человек, но так и не смогли воспол

нить дефицит некоторых специалистов, хотя 
последние четыре месяца весь новый прием 
людей направляли к нам. 

- Укомплектовать кадрами не значит 
укомплектовать специалистами... 

- Конечно. И анализируя работу производ
ства, прихожу к выводу, что многие аварии свя
заны именно с необученностью людей. Чтобы 
дать начальную квалификацию пришедшему с 
«улицы», необходим, как минимум, год. А уж 
вырастить настоящего специалиста... 

Пока цифры не утешают: в аглоцехе - ос
новном подразделении нашего предприятия -
47 процентов трудящихся со стажем до трех 
лет. На РОФе - 42 процента. Это по сути по
ловина новых. А если учесть, что и инженерно-
техническими работниками мы комплектуемся 
из рук вон... 

- Просматриваются ли какие-то пер
спективы? 

- По производству: сегодня на дробильно-
обогатительной фабрике №5 восстанавливаем* 
те технологические схемы, которые существо
вали в первые годы ее эксплуатации. Собира
емся максимально загрузить срабрику. На д е 
кабрь нам ставят задачу выйти на 5 тысяч тонн, 
в январе комбинату, возможно, потребуется и 6 
тысяч тонн готового концентрата в сутки. 

Реконструктивные работы на четвертой фаб
рике приостановлены: комбинат занимается 
строительством станов 2000. В следующем го
ду решено пустить доменную печь №1. На этих 
объектах будет максимальное привлечение ре
монтников. А на нашу аглофабрику людей не 
остается. 

Пока мы были самостоятельными, создали 
свой цех ремонта оборудования, приняв специ
алистов «Уралчерметремонта». ЦРО ремонти
ровал здания, сооружения и попутно занимался 
реконструкцией четвертой агпосрабрики. 

Сейчас все это у нас забрали. И если наши 
ремонтники уйдут на промплощадку, у нас на
чнется «провал» по оборудованию. 

Несмотря на трудности, мы руки не опуска
ем, выполняем свои задачи... Но перед нами ре
ально стоит вопрос оплаты труда наших специ
алистов. Не только тех, кто работает, а и тех, кто 
собирается придти на наше устаревшее произ
водство. ;. 

Беседовал Г. ПОГОРЕЛЬЦЕВ. 



ПРЯМОЙ ТЕЛЕФОН 

Забота 
слюдах 
остается гласным 

С. Макаров: - Двадцать два года я прора
ботал на комбинате. Получил квартиру, но при 
нынешних ценах на товары у меня нет возмож
ности купить необходимую мебель. Ссуды, как 
мне известно, пока не выдают из-за недостатка 
на комбинате средств. Что вы мне посоветуете 
предпринять в данном случае? 

Л. В. Турусов: - Покупка таких дорогосто
ящих товаров, как мебель, сейчас разрешена в 
кредит. Пожалуйста, оформляйте необходимые 
документы и приобретайте в свою новую квар
тиру мебель. 

- Но первоначальный взнос превышает мой 
месячный заработок. Как быть в таком случае? 
Когда реально можно получить ссуду? . 

- Надо отметить, что вопрос о выдаче ссуд в 
настоящее время на комбинате волнует мно 
гих. Во-первых, давайте сначала уясним, куда 
расходуются те средства, которые поступают 
на комбинат от реализации продукции, и кото
рые можно было бы использовать для выдачи 
ссуд. На содержание пионерских лагерей мы 
израсходовали 2,5 миллиарда рублей, на стро
ительство нового жилья из комбинатовской 
кассы «ушло» 13 миллардов рублей, расходы 
на детские сады на сегодня составляют 900 
миллионов рублей в месяц. Родители сейчас 
платят за ребенка всего одну десятую часть, а 
большую часть расходов комбинат взял на с е 
бя. В данное время за проживание в квартирах 
мы расходуем всего двадцать процентов той 
суммы, которая требуется на полное содержа
ние жилого фонда, остальные восемьдесят 
процентов покрывается также комбинатом. За 
девять месяцев на эти цели им израсходовано 
16 миллиардов рублей. 

Суммы, как видите, большие. Если все это 
сложить и разделить на количество работаю
щих в АО ММК, то каждый бы получил допол
нительно приличную добавку- минимум 2,5-3 
месячных зарплаты, которых вполне хватило бы 
на приобретение дорогих покупок. Ко всему 
этому, какую-то часть из этих* средств можно 
было бы выдавать в кредит рабочим и служа
щим комбината на обустройство своего быта, 

развитие малого бизнеса. Так что всем акцио
нерам надо решить: то ли снять все затраты, 
которые несет комбинат на содержание лаге
рей отдыха, дошкольных учреждений, жилья, на 
бесплатное предоставление квартир, путевок в 
дома отдыха, и делить заработанные деньги. То 
ли распределять средства по существующей 
сейчас схеме. Так что надо выбирать. 

- Ну а чем конкретно вы можете помочь 
мне в данный момент? 

- Приходите ко мне в рабочее время, там и 
решим ваш вопрос. 

Н. К. Зерги: - Наша семья из пяти человек 
живет в Трехкомнатной квартире с подселени
ем. Одну комнату занимает алкоголик, к тому 
же больной эпилепсией. Разве это жизнь при 
таком соседстве? Мне приходится сидеть дома 
и караулить детей. Можно -ли его отселить от 
нас? 

Л. В. Турусов:- В нашем законодательстве 
есть такая статья, согласно которой выселить 
его можно. Мотивом для этого служит невоз
можность совместного с вашей семьей про
живания этого человека. Отселить его или нет с 
вашей квартиры - решает только суд. 

- Я работаю в механическом цехе комбина
та токарем-универсалом, - говорит А. А. 
Жеварин. - Работа требует большого физи
ческого и умственного напряжения. Дышим 
постоянно парами масел и охлаждающих 
эмульсий. Словом, условия труда сложные, ни 
кто из токарей не дорабатывает на станке до 
пенсионного возраста. На наши просьбы вклю
чить токарей в льготный список пенсионного 
обеспечения получаем отказ. Хотелось бы у з 
нать, как этот вопрос будет решаться в даль
нейшем? 

Л. В. Турусов:- Решить ваш вопрос через 
государственный пенсионный фонд практиче
ски невозможно. На наши неоднократные о б 
ращения в Министерство социальной защиты и 

Что волнует нас в настоящее время, не считая, конечно, 
размеров и сроков получения заработной платы? Вполне 

очевидно, что вопросы быта, социальной защиты как 
пенсионеров, так и работающих. Далеко небезынтересны 

обстановка на комбинате, его, а значит и большинства 
магнитогорцев, перспективы на ближайшее время. А если 

таковых не предвидится, то «крутиться» самим. 
Вопросов нам сегодняшняя жизнь подбрасывает 

предостаточно. Поэтому не случайно звонки по прямому 
телефону в прошедшую субботу начали поступать раньше, 

чем это обговаривалось. Отвечал на них на этот раз 
помощник депутата Совета Федерации, генерального 

директора АО ММК 
Леонид Владимирович ТУРУСОВ. 

Министерство труда мы получали отказ. Види
мо, решение вашей проблемы нужно искать в 
другой плоскости. В настоящее время АО ММК 
совместно с другими организациями учредили 
негосударственный пенсионный фонд «Соци
альная защита старости». Основной задачей 
фонда является дополнительное добровольное 
пенсионное и социальное обеспечение граждан, 
работников предприятий и организаций. 

Главными .задачами фонда будут обеспече
ние в старости дополнительной к государствен
ной пенсии, защита вкладов трудящихся от ин 
фляции и повышение покупательной способно
сти взносов, независимо от сроков их хранения 
в фонде, содействие Предприятиям в решении 
вопросов комплектования и закрепления необ
ходимых высококвалифицированных кадров, у с 
транение недостатков в льготном государст
венном пенсионном обеспечении. 

Любое юридически самостоятельное пред
приятие или организация могут за своих трудя
щихся, при необходимости, вносить в фонд 
взносы. В этом случае при наступления права на 
получение государственной пенсии работнику 
будет выплачиваться дополнительная пенсия. 
Размер этой, дополнительной, пенсии будет з а 
висеть от размера накопившихся взносов на 
счете работника. Взносы на пенсионный счет 
могут вноситься как предприятием, так и самим 
работником. 

- У меня к вам несколько вопросов, - гово
рит студент индустриального колледжа В. И с -
магилов. - Наше учебное заведение сейчас ис
пытывает финансовые трудности. Есть ли у 
комбината возможности помочь нам? 

Л. В. Турусов: - Ответить на этот вопрос 
положительно тотчас я не смогу. Надо знать 
конкретно, в чем испытывает трудности кол
ледж, и уже тогда вести предметный разговор 
об оказании помощи. 

- И второй вопрос: на комбинате сейчас з а 
держивают выплату заработной платы. Допу
скаете ли вы, что коллектив АО ММК, как рабо
чие Челябинского металлургического комбина
та в знак протеста объявит голодовку. 

Л. В. Турусов: - Думаю, что до этого у нас 
не дойдет. Там зарплату не выдают с июля, у 
нас же задержки с выплатой денег не такие 
продолжительные, как в Челябинске. На данный 
момент у нас основные цехи уже получают 
деньги за октябрь. Продолжается выплата стра
ховых сумм за сентябрь и заработной платы за 
октябрь в других подразделениях комбината. 
Думаю, что напряженность в этом вопросе б у 
дет снята в ближайшее время. Так "считают н а 
ши специалисты, хотя «вписаться» в график вы
дачи зарплаты при нынешнем финансовом по 
ложении комбината очень трудно. 

- Говорят, что у второго мартеновского цеха 
нет перпектив, и его должны закрыть. Так ли 
это на самом деле? 

Л. В. Турусов: - Пока о выводе этого цеха 
из эксплуатации речи не ведется. Начинает воз
рождаться вся промышленность Р о с -

. сии, ей потребуется металл. Значит, ни 
о каком закрытии производства нет 
стоит и думать. 

- Большое спасибо вам за ответы. 
У меня к руководству комбината есть 
пожелание по поводу возникновения 
всевозможных слухов. Необходимо 
чаще бывать в трудовых коллективах и 
рассказывать о финансовом состоя
нии, перспективах комбината, о его 
прибылях, путях выхода из кризиса и 
так далее. Вот сейчас, например, в 
трамваях и других общественных м е с 
тах часто приходится слышать разго
воры о, якобы, незаконных действиях 
«Мекома», каких-jo махинациях с вы
платой дивидендов. 

Л. В. Турусов:- Действительно, 
всевозможных слухов о работе к о м 
бината и его подразделений сейчас 
«гуляет» по городу предостаточно. Мы 
стараемся как-то упредить их, разъ

ясняем пути и средства выхода комбината из 
кризиса. По этому поводу перед коллективами 
бригад и цехов выступали на встречах гене
ральный директор АО ММК, его заместители. 
Для ответов на вопросы трудящихся комбината 
используем в данное время, так называемый, 
прямой телефон. Ваше предложение я прини
маю и, думаю, в ближайшее время акционеры 
получат все ответы от руководителей «Мекома». 
по прямому телефону. - - , ' 

- Леонид Владимирович! Звонит вам инвалид 
труда второй фуппы. Я слышал по телевиде
нию, что сейчас разрабатывается положение о 
предоставлении инвалидам труда льгот на 
квартиру, пользование телефоном. Когда конк
ретно будет принято такое положение и нам 
предоставят эти льготы? 

Л. В. Турусов: - Этот вопрос решается на 
уровне парламента. Три недели назад депутат 
Совета Федерации России А. И. Стариков под
готовил на рассмотрение комитета по социаль
ной защите в нашем парламенте материал о 
предоставлении инвалидам труда льгот. Этот 
материал отправлен в Москву. Мы надеемся, 
что вопрос о льготах будет решен положитель
но. 

- Я многодетная мать, - говорит М. Ш . Е р 
макова, - живем на первом этаже. В квартире 
от сырости постоянно болеют дети. Не могли 
бы вы посодействовать, чтобы нашу семью п е 
реселили этажом выше? 

Л. В. Турусов: - Изложите вашу просьбу 
на имя депутата Совета Федерации А И. Ста 
рикова. 

- Леонид Владимирович! Вам звонит Дани
лова Валентина Антоновна. У меня «больной» 
вопрос: когда свою зарплату мы будем пол
учать полностью, а не частями, как сейчас? 

Л. В. Турусов: - В настоящее время руко
водством комбината принимаются меры для 
своевременной и в полном объеме выдачи з а 
работной платы. Но не все зависит только от 
нас. Задерживается поступление денег от реа
лизации продукции. Сами знаете, что сейчас-все 
предприятия страдают от неплатежей. Вот и 

приходится, исходя из имеющихся средств и, к 
тому же, недостающих для полного расчета, 
делить их на части и выдавать. 

- Еще в 1968 году наша семья подала заяв
ление на установку телесрона, - говорит Э. В. 
Ризанкина, - но до настоящего времени т е 
лефонную связь в квартиру не провели. Раньше 
я как-то обходилась без телефона, но после 
того, как меня парализовало, он просто необхо
дим для вызова врача. Тем более я являюсь ин
валидом первой группы. 

Л. В. Турусов: - Подготовьте все доку
менты для установки телефонаб и я от имени 
депутата Совета Федерации А. И. Старикова 
сделаю запрос в городскую телефонную стан
цию: почему связисты не реагируют на ваше 
заявление. 

Закончилось время, отведенное для ответов на 
вопросы. Но звонки от наших читателей продол
жали поступать и по истечению двух часов. Тем, 
кого ответ удовлетворял не полностью или для 
решения вопроса требуется время, вмешатель
ство властных структур, Леонид Владимирович 
назначил время для личной встречи, со свойст
венной ему деловитостью предлагал оптималь
ные варианты решения житейских проблем. 

- У трудящихся накопилось масса вопросов. И я 
всегда готов ответить на них, помочь по 

• возможности,- сказал он, уже прощаясь. - Так 
что, пожалуйста, пусть обращаются ежедневно, 

кроме воскресенья, с 8.30 до 9.30 часов по 
телефону 33-62-77. 

Конечно, ни он, ни другой, кто будет отвечать 
на вопросы в следующий раз по прямому 

телефону, не может как тот чародей, уладить 
все на свете. Но каждый, Кто звонил по прямому 

телефону, получил надежду на то, что их 
услышали, что о них позаботятся. 

Записал В. РЫБАК. 

Плавайте, как Шариповы 
Семья Рафика Фазиловича Шарипова, работни

ка обжимного цеха/ на очередном спортивном 
празднике трудящихся прокатного передела, ко 
торый прошел в минувшее воскресенье в плава
тельном бассейне АО ММК, завоевала почти все 
призы. Самому главе семейства не было равных в 
плавании среди участников возрастной группы 
19-28 лет. Успех мужа закрепила Вера Владими
ровна. Чуток не повезло их дочери Ксюше: среди 
девочек она показала второй результат. Но зато, 
когда стартовала семейная эстафета, семье Ш а -
риповых не было равных. Сразу после финиша, 
счастливых и довольных удалось сразу их сфотог

рафировать. 
Вот еще имена победителей в своих возрастных 

группах в плавании на 50 метров: Е. Селезнев 
(ПШЦ), В. Уржумцев (ЛПЦ № 3), Л. Брунцова (ЛПЦ 
№ 5), И. Осинчук (ОЦ). Среди самых юных отличи
лись С. Рыбакова и Н. Павлов, а также 0. Селезнев, 
Д. Агзямов, К Савчук, Д. Вишнякова. В комической 
эстафете самыми шустрыми оказались пловцы 
третьего листопрокатного цеха. Ну, а главный приз 
- большой торт - за командную победу достался 
представителям обжимного цеха. 

На снимке: семья Шариповых 
Текст и фото Ю. ПОПОВА. 

Глушат «Голос»? 
24 ноября главный редактор газеты «Голос 

магнитогорской молодежи» Игорь Нехамес 
провел пресс-конференцию для коллег из ' 
других средств массовой информации. Поводом 
для нее послужил ряд фактов, которые по м н е 
нию редакции «ГММ» свидетельствуют о нару
шении свободы печати и воспрепятствовании 
журналистской деятельности сотрудников га 
зеты. 

В доказательство И. Нехамес обнародовал 
некоторые документы. 

12 октября начальник административно-хо
зяйственного управления городской админист
рации В. Воронин направил в редакцию бумагу с 
требованием до 1 января 1995 года освободить 
занимаемый ею в здании мэрии кабинет № 434. 
Спустя 15 дней поступил аналогичный доку
мент, подписанный заместителем мэра, руково
дителем аппарата главы администрации города 
А. Авдеевым. Причем конкретная причина, по 
которой редакция должна освободить помеще
ние, в обеих «посланиях» не указана. 

Между тем, по словам главного редактора 
«ГММ», один из кабинетов в здании городской 
администрации был в свое время отдан редак
ции в бессрочную постоянную аренду, поэтому 
«выселять» журналистов оттуда никто не впра
ве. Тем более, что за пять лет «Голос...» ни разу 
не задержал выплату арендной платы. 

Впрочем, об «особом» отношении нашей м э 
рии к газете «Голос магнитогорской молодежи» 
горожанам хорошо известно. Еще весной ны
нешнего года начальник центра общественных 
связей городской администрации Станислав 
Наумов в приватном разговоре с Игорем Неха-
месом открыто пообещал: «Мы сделаем все, 
чтобы ваша газета не выходила». Свидетели 
этого заявления, по словам главного редактора, 
есть. 

Но совсем недавно у редакции «ГММ» д о 
вольно неожиданно возник конфликт с поли
графическим цехом комбината, который, с о 
гласно договору, осуществлял выпуск моло
дежной газеты. Оплату редакция производила 
поквартально (в течение первого месяца квар
тала не позднее 20 числа по предъявлению 
платежного поручения). По калькуляции сто
имость полиграфических работ составляла 178 
тысяч рублей за один номер с поправкой на ин 
фляцию. Но в октябре редакции предъявили 
счет - без предоставления калькуляции себе
стоимости - за выпуск 12 номеров на сумму 
12268896 рублей - то есть более миллиона за 
номер. А уже 11 октября, за девять дней до по 
следнего срока оплаты, начальник полиграфи
ческого цеха М. Галимов прекратил выпуск «Го-
лоса магнитогорской молодежи» «в связи с не 
однократной задержкой оплаты счетов за печа
тание газеты», о чем и известил редакцию. 

И. Нехамес считает, что своими действиями 
руководитель поЛиграфцеха нарушил положе
ния договора с редакцией «ГММ». По его м н е 
нию, М. Галимов не имел права прекращать вы
пуск газеты по крайней мере до 20 октября, 
последнего дня оплаты, предоставленного р е 
дакции согласно договору. «Мы подготовили 
заявление в прокуратуру, где выдвигаем пре
тензии в адрес АО ММК на общую сумму 
21025000 рублей, - сказал главный редактор 
«Голоса». - Но пока не пускаем его в действие, 
надеясь на «мирное» решение возникшего кон
фликта». 

Насколько обоснованы претензии редакции 
молодёжной газеты к комбинату - судить, р а 
зумеется, юристам. Но факт нарушения дого
вора с «ГММ» со стороны начальника поли-
графцеха М. Галимова сомнений, увы, не вызы
вает, что явно «бьет» по престижу АО ММК. 

Откровенно говоря, многие горожане не п и 
тают симпатии к «Голосу магнитогорской моло
дежи». Причина сего - в политической «окра
ске» газеты, проповедующей коммунистиче
скую идеологию. Автор этих строк, например, 
больше склонен считать «ГММ» печатным орга
ном коммунистов, нежели «единственной в 
стране городской молодежной газетой», как ее 
постоянно называет главный редактор «Голоса». 
Однако, если издание имеет свою аудиторию, 
не вступает в конфликт с законом и вот уже 
пять лет работает без дотаций и приносит при
быль, в том числе и мэрии, то разве оно не 
имеет права на существование наряду с други
ми средствами массовой информации? 

В. РЫБАЧЕНКО. 

В 

Вниманию подписчиков! 

Магнитогорский узел федеральной связи 
уведомляет, что продлена подписка до 8 
декабря 1994 года на 1 полугодие 1995 года 
изданий по каталогу. 

Это такие популярные издания, как 
«Аргументы и факты», и приложения к этой 
газете, иронический журнал М. Жванецкого 
«Магазин», «Литературная газета» и 
приложения к ней. 

Во всех отделениях связи города до 10 
декабря 1994 года можно оформить 
подписку на местные издания и газету 
«Комсомольская правда» на 1 полугодие 
1995 года. 

Открыта подписка на центральные газеты 
и журналы с получением их с 1 (ревраля 
1995 года. 
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Этот телефонный звонок в редакции раздался на другой 
день после выхода нашей газеты с опубликованным 
материалом «Поверить и простить?». 

- Это на каком основании вы защищаете подонков? - спросил 
строгий женский голос- Ведь от малолетних преступников просто 
житья нам нет. Недавно они встретили моего внука на улице Э н 
гельса и избили его. До этого, мужа, семидесятилетнего старика, 
ограбили. Забрали у него деньги, золотое кольцо. 

- Их уничтожать надо, а вы о какой-то вере и прощении говори
те, - распалялась женщина. 

- Не понял? О каком таком уничтожении вы говорите? - пе
респросил я. 

- О самом обыкновенном, - не задумываясь, ответила звонив
шая,- вывести их всех на площадь и прилюдно казнить, чтобы дру
гим неповадно было воровать и измываться над людьми. 

- Но они же дети, - пробовал возражать я, - наши с вами осту
пившиеся, но не совсем потерянные дети, которые не с неба свали
лись, а родились в наших семьях, растут среди нас. Может, не стоит 
винить их полностью за то, что они идут на улицу воровать, зани
маться грабежом? 

- Вы бросьте заниматься этой гнилой философией, — сразила 
меня почти наповал собеседница. - Вот такие как вы и цацкаются с 
ними. Все уговариваете: не воруй, не хулигань. Жесткая рука на та
ких, как вы., и малолетних преступников нужна, чтобы поставить на 
место. При Сталине такого бы не было бардака, - закончила она не
довольным голосом разговор и бросила трубку. 

Честно сказать, я опешил. Нет. не от слов «нужна жесткая рука», 
«при Сталине такого бы не было» и т. д. Это мы уже слышали. Не 
удивился и тому, что звонившая явно захватила «лучшие» годы прав
ления вождя всех племен и народов и на самом деле считает их 
лучшими годами своей жизни. Поразили другие слова: вывести м а 
лолеток на площадь и казнить прилюдно, чтобы другие испугались и 
стали примерными мальчиками и девочками. Как-то жутковато ста
ло на душе от тех картинок на площади, которые нарисовала пожи
лая, очевидно, женщина, а я их представил наяву. Эх, люди, люди! До 
чего же мы падаем так низко, если за личную обиду жаждем самой 
настоящей крови! Неужели мы до сих пор не уяснили себе, что ж е 
стокость порождает ответную реакцию, а озлобленность обязатель
но обернется злом? Да, всех преступников: и малолетних, и закоре
нелых жалеть не стоит, но не до такой же степени ненавидеть, чтобы 
требовать физической расправы, полного истребления? 

Почему-то подумалось о наших доброте, милосердии. Помните, 
как красиво мы говорили обо всем этом еще в недалеком прошлом? 
Вроде бы и активно проявляли души прекрасные порывы: отправляли 
деньги и вещи пострадавшим от стихийных бедствий, сдавали кровь 
больным, перечисляли дневные заработки во всевозможные фонды • 
милосердия. Куда все это подевалось? Или все, что связано с соци
ализмом, надо перечеркнуть и забыть навсегда? Сомневаюсь я в 
правоте этого утверждения и, думаю, что в своих, сомнениях н5 оди
нок. . \ 

Не так давно «Известия» опубликовали итоги опроса, большинст
во участников которого убеждены, что живут сейчас среди недобрых 
людей. 17 процентов респондентов назвали окружающих их очень 
злыми людьми, 22 процента - злыми в значительной мере. Специа
листы-психологи это явление связывают с захлестнувшим нас во 
всех сферах жизни кризисом, переоценкой нравственных ценностей. 
Но тем не менее свет и сейчас не без добрых людей. Помнится, как 
после опубликованного в нашей газете письма одинокой женщины, 
сотни горожан откликнулись на зов помощи, помогли и продуктами 
питания и необходимыми вещами попавшей в беду семье. Думаю, 
что снисхождение, участливость, а не цацканье, о котором говорила 
звонившая женщина, необходимы и по отношению к окупившимся 
людям. 

Но вернемся к статье «Поверить и простить?»^ Ее автор довсе не 
оправдывает противоправные действия подросткбв: нарушен закон, а 
за это надо отвечать. Хотелось напомнить родителям о их. личной 
ответственности, которую они несут за воспитание своих детей. От
ветственности перед обществом, перед самим собой,- так как ре
зультат этого воспитания в первую очередь, отразится на нашем с 
вами благополучии и благополучии всего общества. Мы привыкли, 
что за нас кто-то думает, беспокоится об устройстве жизни. Ждем 
до неизвестно какой звезды, когда кто-то решит все наши пробле
мы, в том числе и в воспитании детей. Пришла,пора понять, наконец, 
что это время уже ушло безвозвратно. Надо самим думать о себе, о 
будущем своих детей и, как говорится, засучив рукава, действовать. 
Помните слова великого комбинатора Бендера насчет того,,кто дол
жен спасать утопающих? Это юмор, а если говорить серьезно, то 
постарайтесь воспитать своего сына или дочь такими, чтобы можно 
было опереться на них в трудную минуту, чтобы они стали полезны
ми для общества людьми. 

...И О людях 
не забудьте 
Внимательно мы следим за теми изменениями, которые 
происходят на комбинате. Да что там следим - зачастую 
на себе, на делах цеха и бригады, собственном 
благополучии чувствуем, как идут экономические 
реформы, насколько эффективны или, наоборот, 
непродуманны оказываются те или иные решения 
нашего руководства по выходу комбината из кризиса. 
Скажу сразу, что в целом направление выбрано 
правильное: техническое перевооружение 
производственных мощностей должно обеспечить 
выпуск такой продукции, которая найдет себе рынки 
сбыта, поправит финансовое положение комбината. 
Конечно, хотелось как-то ускорить этот процесс, но тут 
намечены такие дела, что их, как говорится, с кондачка 
не «возьмешь». 

С пониманием мы от
носимся к политике ком
бината по сохранению 
имеющихся и созданию 
новых рабочих мест. Р е 
шение этой проблемы, по 
всей видимости, растяну
то на долгие годы. Хотя, 
если судить по темпам 
сокращения производства, 
то по необходимости 
пришлось бы увольняться 

многим рабочим. Но каково сейчас оказаться допустим, главе семьи 
без работы, и без средств на жизнь? Страшно об этом подумать. У 
нас же реальной угрозы быть уволенным по сокращению штатов по
ка нет. 

Правда, и без этого редеют ряды квалифицированных рабочих. 
Есть, которые увольняются по собственному, желанию, уходят на 
пенсию. У нас в цехе, например, до сих пор помнят об ушедшем на 
заслуженный отдых Василии Ивановиче Медведеве. Вот уж дейст
вительно правильный человек, отличный специалист, советов, умелых 
рук которого порой не хватает и сейчас. Кого-то стали не устраивать 
условия труда, кто-то имеет возможность поменять профессию и 
найти такое производство, где выше заработки. Лично я считаю, что 
это право каждого выбирать место работы. Но если уж ты остался в 
цехе, то надо работать, а не толкаться в курилке или отсиживаться 
где-нибудь в закутке и при случае жаловаться на маленькие зара
ботки. 

Словом, общие контуры перемен на комбинате заметны. О них и в 
газете часто пишут, и на разных собраниях говорят. Только вот когда 
дело доходит до бригады, до рабочего места все реформы как бы 
растворяются в пространстве, оставаясь на уровне благих намерений. 
Нам говорят - надо повышать производительность труда. А кто про
тив этого? Но дайте такое количество металла, чтобы прокатчики ра 
ботали на полную нагрузку всю смену. Уже ноябрь прошел, и мы 
можем на пальцах пересчитать те дни, когда вальцовщики трудились 
по настоящему, а не по урезанному графику. О какой производи
тельности и высоких заработках можно говорить, если нет основного 
- сырья? 

Случаются задержки и по вине травильного отделения нашего 
цеха. Бывает, что и металлопрокат есть, но гидравлика забарахлила-
и снова простой. Дело в том, что в «травилке» почти не осталось 
опытных рабочих, как впрочем и в бригаде электриков; которая зани
мается техническим обслуживанием и ремонтом гидравлического 
оборудования Нам предлагают зарабатывать деньги, так сказать, на 
стороне: собирать металлолом, ремонтировать помещение цеха и 
тд. Лично я считаю, что это не лучший выход из лоложения. Наш 
вклад в повышение производительности труда, пополнение фонда 
заработной платы будет значительней, если мы будем работать без 
вынужденных перекуров на своих основных рабочих местах. 

Больным остается вопрос о сроках выплаты заработка. Уж сколько 
об этом переговорено, сколько было обещаний, что и вспоминать не 
хочется. Очевидно, этот вопрос надо как следует продувать в цехо
вых комитетах профсоюза и внести его на общекомбинатовское с о 
брание по принятию коллективного договора на будущий год. Мно
гие сейчас высказывают мысль об индексации просроченной зара
ботной платы. Здесь надо использовать все возможности по соци
альной защите рабочих, предоставленные нашими законами. 

Не сомневаюсь я что придет время когда все проблемы будут 
решены и производственный конвейер заработает. Только вот воз
никают сомнения что опять не будет сбоев. Уходят из нашего да и 
других цехов опытные рабочие на пенсию. Рассчитываются и те,' кто 
имеют высокую квалификацию. Молодежь, которая приходит на их 
место, не имеет навыков, ей, как правило, надо год-два для того, 
чтобы прочно занять свое рабочее место. Естественно, что без опыт
ных наставников им придется сложнее. Но и это еще не все. У ны
нешних молодых рабочих нет уверенности, что, работая на комбина
те, они будут иметь квартиры, купят мебель, телевизор и все ос 
тальное, что нужно для нормальной жизни. 

В нашей бригаде, например, сейчас работают двое парней. Наме
рения остаться в цехе, вроде бы, у них серьезные. Один из них с о 
бирается жениться но вот с жильем, как говорится нет никаких 
просветов. Вряд ли они смогут купить себе квартиры при нынешних 
заработках и ценах на жилье. Вот и выбирай: то ли ищи новую рабо
ту, где можно разжиться квартирой и мебелью, то ли иди занимать
ся торговлей на «барахолке». В любом случае в проигрыше будет 
производство. И перед такими проблемами стоят парни не только 
нашего цеха. Перспектив на обустройство жизни нет у большинства 
молодых рабочих Может, будет громко сказано, но весьма туманны 
в таком случае перспективы и в целом нашего комбината 

Еще раз хочу сказать, что я не сомневаюсь в необходимости тех 
экономических реформ, которые проходят сейчас на комбинате. Но 
почему-то в стороне оказываются заботы тех ради кого все эти ре
формы проводятся Не занесло бы нас в сторону при таком раскла
де. 

Анатолий ЛУКИН, 
старший вальцовщик ЛПЦ № 5. 

Дивиденды: 
• • • « ш\Ш ШШ К т 

количесжво 
качества 

На собрании акционеров было решено дивиденды на приви
легированные акции АО ММК выплачивать с мая 1994 года. Мне 
же дивиденды были переведены в «Промстройбанк» лишь в сен
тябре. Только с этого месяца банк стал начислять на них про
центы. Объясните, пожалуйста, по справедливости ли обошлись с 
нами в данном случае? Ведь акционеры за эти четыре месяца 
потеряли немалые деньпл. 

С. СМИРНОВ 
Подобных писем с просьбой рассказать о выплате дивидендов, 

правах и обязанностях акционеров в редакцию нашей газеты посту
пает немало. Чтобы получить на все вопросы квалифицированные 
ответы, мы обратились к специалистам комбината. 

Прежде всего, остановимся на том, как определен законодатель
ством Российской Федерации порядок выплаты дивидендов по ак
циям акционерных обществ. Как сказано в Положении «О порядке 
выплаты дивидендов по акциям и процентов по облигациям», диви
дендом является часть чистой прибыли акционерного общества, 
подлежащая распределению среди акционеров, приходящаяся на 
одну простую или привилегированную акцию. Чистая прибыль, на
правляемая на выплату дивидендов, распределяется между акцио
нерами пропорционально числу и виду принадлежащих им акций. 

В этом же документе говорится, что размер окончательного д и 
виденда, приходящегося на одну простую акцию, объявляется о б 
щим собранием акционеров по результатам года с учетом выплаты 
промежуточных дивидендов по предложению совета директоров 
общества. Надо обратить внимание, что размер окончательного д и 
виденда не может быть больше рекомендованного советом дирек
торов, но может быть уменьшен общим собранием акционеров. 
Фиксированный дивиденд по привилегированным ациям устанавли
вается общестом при их выпуске. 

При выплате дивидендов в первую очередь выплачиваются диви
денды по привилегированным ациям, затем по простым акциям. При 
наличии прибыли, достаточной для выплаты фиксированных диви
дендов по привилегированным акциям, общество не вправе отказать 
держателям указанных акций в выплате дивидендов. 

В положении сказано, что совету директоров и общему собранию 
акционеров запрещается объявлять и выплачивать дивиденды, если 
общество неплатежеспособно либо может стать таковым после вы
платы дивидендов. Если в годовом балансе общества имеются убыт
ки, то совет директоров или общее собрание акционеров не вправе 
объявлять и выплачивать дивиденды по акциям до тех пор, пока 
убытки не будут покрыты или не будет уменьшен уставный капитал 
(фонд) общества. На дивиденд имеют право акции, приобретенные 
не позднее чем за 30 дней до официально объявленной даты его 
выплаты. По решению совета директоров или общего собрания ак
ционеров дивиденд может выплачиваться акциями (капитализация 
прибыли), облигациями и товарами. Необходимо знать, что дивиден
ды облагаются налогом независимо от формы выплаты их в соответ
ствии с действующим налоговым законодательством. В случае вы
платы дивидендов товарами величина дивиденда, исчисляемая для 
налогообложения, определяется, исходя из фактических цен приоб
ретения товаров. Общество объявляет размер дивиденда без учета 
налогов с них. Акционерное общество открытого типа публикует 
данные о размере выплачиваемых дивидендов в средствах массовой 
информации. 

Еще одна важная деталь: если по поручению клиента управление 
акциями осуществляется инвестиционной фирмой, то дивиденды 
выплачиваются держателю акций за минусом вознаграждения инве
стиционной фирме, размер которого определяется в договоре кли
ентом. Акционерное общество, самостоятельно выплачивающее д и 
виденды, или выплачивающий их банк-агент выступают агентами го
сударства по сбору налогов у источников и выплачивают дивиденды 
акционерам за вычетом соответствующих налогов. 

А теперь по существу заданного С. Смирновым вопроса. По не-
выплачиваемым и неполученным дивидендам проценты не начисля
ются. Акционер вправе требовать выплаты неполученных дивидендов 
независимо от срока образования задолженности. Дивиденд, не вос
требованный владельцем или его законным правопреемником или 
наследником в установленные для истечения исковой давности сро
ки, перечисляется в доход республиканского бюджета. Так сказано в 
названном выше положении «О порядке выплаты дивидендов по ак
циям и процентов по облигациям...» 

По балансу 1993 года АО ММК имело прибыль, исходя из кото
рой собрание акционеров приняло решение о выплате дивидендов 
по привилегированным акциям в размере 572 процента от номи
нальной стоимости акции. Но на деле оказалось, что эта прибыль 
имелась лишь на бумаге, которую определяют финансовые органы. 
Дело в том, что не все затраты общества могут быть отнесены на 
себестоимость, а те, что отнесены, исчисляются по ценам их приоб
ретения. При длительном производственном цикле, от покупки 
сырья до поступления средств на расчетный счет проходит 4 - 6 м е 
сяцев. При нынешних темпах инфляции полученной выручки недо
статочно для оплаты сырья нового производственного цикла даже в 
том случае, если расходуется и прибыль. Налоги же берутся в пол
ном объеме. 

Значительный рост цен на энергоресурсы во второй половине 
1993 года привел к быстрому росту цен на металлургическое сырье. 
В результате во втором квартале 1994 года, когда наступил срок 
выплаты дивидендов, перед комбинатом встал вопрос: либо выпла
тить дивиденды акционерам и не произвести оплату поставок сырья, 
а это значит остановить комбинат и всех трудящихся сделать безра
ботными... 

В этих непростых условиях было решено производить выплату 
дивидендов по мере поступления средств. Первые перечисления 
банку-агенту были сделаны в мае 1994 года. Эти средства были з а 
числены на расчетные счета пенсионеров АО ММК. Затем, по мере 
поступления средств - работникам основных цехов и в последнюю 
очередь - управлению комбината. 
" Строго следуя закону, акционеры имеют право востребовать по

ложенные дивиденды в мае. При отсутствии средств на выплату д и 
видендов общество должно продать свое имущество, чтобы рассчи
таться с акционерами. Но если мы продадим доменную4 печь, то ка
ким образом будем зарабатывать деньги в будущем? 

' Следует обратить внимание акционеров и на выдержку из поло
жения «О порядке выплаты дивидендов...», где ясно записано, что 
обществу запрещено выплачивать дивиденды, если оно неплатеже
способно или может стать таковым после выплаты дивидендов. 

И последнее. Об индексировании задержки выплаты дивидендов. 
У акционерного общества не было средств на своевременную вы
плату дивидендов, исходя из финансового состояния не появились 
они и в настоящее время. Индексировать задержку выплаты диви
дендов - это загонять комбинат в финансовую яму. ^ 



НА КОНКУРС «50 ЛЕТ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ» 

Три военные 
недели Днепро
петровск жил 
ожиданием ка
тастрофы. Гит
леровцы оша
лело лезли впе
ред по всему 
фронту, не счи
таясь с герои
ческим сопро
тивлением со
ветских войск и 
собственными 
потерями. Поэ

тому днепропетровцы готовились 
встретить врага во всеоружии. Повсе
местно были вырыты огромные щели 
для укрытия людей, была создана сис
тема зенитной обороны, организованы 
народные дружины, а также загради
тельные отряды для уничтожения ис
пытанного фашистского средства - де
санта. 

это я забегаю далеко вперед. А пока в бараке 
Володя близко сошелся с двумя ровесниками -
Митькой Галкиным и Мишкой Добчинским. Да, 
угадали. Первый впоследствии стал директором 
ММК, министром черной металлургии, членом 
ЦК, а для Владимира он остался столь же до 
ступным и близким, как тогда, когда был де 
журным электриком. В. Шер хранит фото с 
пичной надписью Д. Галкина «Лучшему другу 
юности», но им есть что вспомнить и при лич
ных встречах, благо что. оба - магнитогорцы... 

Что скрывать, страшно голодовали. Положен
ную по талонам баланду есть было почти не
возможно, сливали лишенную единой жиринки 
воду и оставшуюся массу ели. Ни минуты про
стоя, ни грамма потерь - это был не лозунг, это 
было требование тогдашнего военного времени. 
И молодежный коллектив цеха это прекрасно 
осознавал. День ото дня росли заказы ново
механическому. Заказы на продукцию, от кото
рой не поздоровилось немецко-срашистским 
захватчикам. 

. В 1942 году после декабрьского московско
го контрнаступления все были полны решимо-

Фронт и тыл 

И все-таки первый налет «Юнкерсов» ока
зался неожиданным. Город уже уснул, когда в 
одиннадцать часов вечера вдруг озарился, 
словно, солнечным днем, десятками вражеских 
ракет. Наши зенитки били и по самолетам, и по' 
ракетам, но налет был столь мощным, а бом
бежка столь массированной, что потери и раз
рушения были очень внушительными. И хотя 
утром эти места были тщательно оцеплены, вы
ставлена охрана для недопущения любопытных 
и роста паники, стало ясно - Днепропетровск 
стал фронтовым городом. Началась эвакуация 
на Восток. 

В тот первый налет Володя Шер работал в 
ночную смену. Недавний выпускник школы-
восьмилетки он поступил в школу ФЗО, теперь 
трудился токарем на военном заводе, точил 
снаряды, которые ох как нужны были на пере
довой. В ту ночь он не растерялся, как многие. 
Привыкший лидерствовать в своей подростко
вой среде, он и здесь больше думал не о соб
ственном спасении, а о других. Невесть откуда 
взявшаяся поблизости роженица от страха «на
думала» рожать. Что делать? Повели ее в мед
пункт. Но куда там молоденькой медсестре до 
родов! Так и приняли малыша сами. Вокруг ли
лась кровь, гибли люди, а подростки подарили 
свету новую жизнь... , 

Недолгим был фронтовой период Владимира 
Эвакуация с госпиталем в Ворошиловград, по
том переезд на Урал. Так он стал магнитогор-
цем, провел здесь не только военные годы, но 
и, не считая время службы, мирные десятиле
тия. 

Тыл. Сколько лет с чьей-то «высокой» под
сказки писатели и журналисты исправно деге-
роизировали его тружеников! И жить здесь бы
ло легко, и любить тыловика было позорно, не 
то, чтй срронтовика, и... А как было на самом де
ле? 

После выздоровления Володя некоторое 
время слесарил в спецмастерской, а с пуском 
на базе эвакуированного завода ново-механи
ческого цеха вернулся к уже освоенной специ
альности токаря. «Догнать и перегнать» - были 
такие ДИП-станки. На таких станках различных 
модификаций и трудился до самой Победы 
юный токарь. 

Трудно было. Жили в бараке, на месте кото
рого ныне очистные сооружения четвертого и 
пятого листопрокатного цехов. Символично, что 
руководил их строительством инженер Шер. Но 

сти окончательно разгромить врага в ближай
шие месяцы. Комсомольские лидеры района и 
завода Р. Леонова и М. Салдаева призвали уд 
воить и утроить усилия. Полна решимости была 
и комсомолия ново-механического. В. Пашко
ва, А. Гусева, П. Крайнова и другие держали в 
поле зрения каждого из молодых новичков. За
ботились, чтобы они вовремя получали сменные 
задания, осваивали передовые методы, работали 
без брака. Организовывали, конечно, и досуг -
политинформации, лыжные кроссы, кино, театр. 
В один из дней подошла к Володе Шеру В. Па
шкова: «Почему не вступаешь в комсомол?» И 
верно. Он, активный пионер, лидер в школе 
ФЗО, и здесь был всегда в гуще дел. Вскоре и 
его самого избрали комсоргом отделения, где 
он трудился. 

Главным было дело. Металла токарям всегда 
хватало - только успевай крутись. С первых 
месяцев войны на металлургическом комбинате 
крепло движение фронтовых бригад. То были 
лучшие из лучших комсомольско-молодежных 
коллективов. И так сложилось, что токари НМЦ 

задавали тон по всему комбинату. Читаем 
«Магнитогорский металл» военных лет. Начало 
1942 года На ММК - 12 фронтовых бригад. То 
и дело мелькают фотографии, очерки о'лучших 
токарях-операционниках ново-механического. 
Полторы, две, три нормы дают лучшие. Наконец, 
Ольга Пасунько переходит на обслуживание 
одновременно двух станков и становится пяти-
сотницей, то есть выполняет норму на 500 про
центов. За год до Победы, к очередному Пер-
вомаю, лидер комсомолии ММК Б. Буйвид с 
гордостью заявляет, что на комбинате работают 
112 фронтовых бригад, а один из цехов удосто
ен этого звания в полном составе. И цех этот -
ново-механический. Как было не порадоваться 
начальнику цеха М. Куперману за своих моло
дых подопечных и их организаторов - комсо
мольских активистов, в числе которых был и 
Владимир Шер. Его лично отмечали в приказах 
Директора комбината Г. И. Носова, награждали 
премиями и подарками (свитером, валенками и 
т.д.). • 

Сталин указал, что забота о семьях фронто
виков есть половина заботы о Красной Армии. И 
в свободное от работы время молодежь готовит 
обувь и одежду, мануфактуру и материалы для 
детей военнослужащих. На собранный комсо
мольцами миллион рублей был открыт магни
тогорский детский дом для детей, лишившихся 
родителей. Сам Сталин прислал в Магнитку те
леграмму со своим горячим приветом и благо
дарностью от Красной Армии. 

Сорок третийтод страна встречала в ожида
нии исхода битвы под Сталинградом. А когда 
город Сталина был освобожден и наши войска 
безостановочно погнали гитлеровцев во вражье 
логово, Магнитогорск решил для восстановле
ния города на Волге послать подарок. Да какой! 
28 вагонов с предметами быта, сельскохозяй
ственными орудиями, различной утварью, со
бранными от чистого сердца или изготовленны
ми на субботниках бесплатно. И весомость за
слуг в этом ново-механйческого цеха, его ребят 
и девчат была отмечена тем, что в тройке пред
ставителей города с^зшелоном поехала и бри
гадир токарей цеха В. Пашкова... 

А у Владимира Шера появились новые ответ
ственные поручения. Он подал заявление и был 
принят кандидатом в ВКП(б)™ 

Победа была близка, но хотелось приблизить 
ее и своим непосредственным участием. Моло
дые парни после смены осаждали военкомат. 
Однажды их выстроили, выкрикнули ряд срами-
лий, среди которых был м Владимир. Но оказа
лось, что это были именно те люди, на которых 
накладывалась бронь, которые нужнее были 
здесь, на комбинате. Так и пришлось В. Шеру 
до самой Победы работать на трудовом фронте. 

И они не подкачали... 
Май сорок пятого запомнился В. Шеру тем, 

что ему первым из цеховиков довелось услы
шать из сводки Совинформбюро о капитуляции 
Германии. Не чуя под собой ног, Владимир рва
нул в родной коллектив, вскочил на первое по
павшееся возвышение и заорал что есть сил: 
«Ура! Победа!» Беда была на всех одна, но и 
Победу ковали единым фронтом - на передо
вой и в тылу. И пусть Владимир был рядовым в 
этой армии спасения человечества от фашист
ской чумы, он сделал и свой вклад в Великую 
Победу. 

Надо признать, что военное лихолетье нало
жило свой отпечаток, да что там - сформиро
вало его как личность навсегда. И куда-бы ни 
бросала его судьба (а служить довелось в Си
бири и на Дальнем Востоке, не танкистом стал 
он. а моряком), везде Владимир Шер чувство

вал себя в хорошем смысле хозяином страны. 
После возвращения в Магнитогорск В. Шер 

пошел, конечно, снова на родной комбинат, ему 
было доверено вести многие экологические 
объекты, да и другие на промплощадке ММК 
как инженеру управления капитального строи
тельства. По-партийному требовательный к се
бе, он был строг и принципиален и с коллегами, 
и с вышестоящим начальством. Став директо
ром комбината, И. Ромазан благодарил за выуч
ку В. Шера, который, случалось, воспитывал за 
упущения и Ивана Харитоновича. После выхода 
на пенсию Владимир Яковлевич, недавний пар
тийный активист УКСа, возглавил совет ветера
нов этого управления комбината. И что ему эта 
работа удается, говорит факт избрания в совет 
ветеранов ММК, где он возглавил культурно-
массовую комиссию - едва ли не самую хло
потную. Сам пел всегда - с малых лет, пел и в 
армии, и в хоре местного дворца. Телефон д*ма 
не умолкает, но жена Валентина Александровна 
понимает это. Ведь и сама - председатель со
вета ветеранов ЦРМО-3... 

... А убеждений Владимир Якощвич Шер не 
меняет. Он не ринулся в демократы-рыночни
ки-ларечники, а остался все таким же - ответ
ственным в поступках, взвешенным в суждени
ях, мягким в отношениях с людьми*. Недавний 
секретарь парторганизации и председатель то
варищеского суда микрорайона, он и ныне ак
тивен во всем. Много внимания уделяет саду. 
«Дружба», где он - заместителем председате
ля. И в этом он весь, рядовой возрождающейся 
Коммунистической партии РФ Владимир Шер. 

... В семейном альбоме на видном месте 
красуется комсомольский билет. А партийный 
билет и ныне не спрятан им, коммунистом с 
полувековым стажем. 

А. МЯГКОВ. 

Михаил БЕЛЯЕВ 

На одной из тысяч 
военных дорог 
(Окончание. Начало в №№199,202-203, 

207-208,212-213,216, 226-227). 
По-видимому, немцы решили окончательно 

разделаться с нами, подмять под гусеницы, а от 
нашей огневой позиции не оставить и следа. Из -
за укрытий непрестанно била вражеская артил
лерия, и частые вспышки у наболдашников ору
дийных стволов, словно световые сигналы, не 
давали нам поднять головы. А нам, между про
чим, незачем было и поднимать головы, ибо не
чем было отстреливаться и мы готовили связки 
гранат. От непрерывной стрельбы из автоматов и 
пулеметов пули роем летели над нами, правда, 
без ущерба для нас. 

- Джу-у -у ! - отрикошетила от брони бол
ванка и с шипеньем и скрежетом улетела в сто
рону горевших машин под откосом. 

Двести», сто пятьдесят... сто метров до авто
матчиков. Вражеская артиллерия перенесла 
огонь к оврагу. Вот уже отчетливо видны отшли
фованные башмаки гусениц, в глазах мельтешат 
бегущие фигуры. Автоматчики и те, кто имел 
ПТР, усиленно отстреливались, а те, у кого не 
было противотанковых ружей, торопливо готови
ли связки гранат. 

Сержант Цветков сквозь дым и разрывы уви
дел метрах в тридцати-сорока мчавшийся на 
него с бешеной скоростью танк. Наводчик не 
растерялся и, не целясь, выстрелил в упор. Вы
стрел и взрыв слились в единое, оглушив его. 
Танк дернул стволом вверх и встал. А справа и 
слева от подбитого танка наползали до десятка 
других машин. В ход пошли противотанковые 
гранаты и связки ручных. И вскоре с небольшим 
интервалом остановилось еще пять танков. Но с 
полдюжины ворвались на огневую позицию и 
начали утюжить. Свет перевернулся, началась 
страшная свалка. Все трещало, скрежетало, ре
вело и стонало. На расчет Цветкова справа, раз
давив соседнюю гаубицу, наползал «тигр». 
«Все!» - промелькнуло в голове у командира. 
Он машинально, с несвойственным ему провор
ством схватил противотанковую гранату, не бро
сил ее, а швырнул под левую гусеницу, а сам 
упал рядом с орудием. Цветков не слышал 
взрыва. Громадину тряхнуло направо, а потом 
медленно машина повернулась влево, наехав гу 
сеницей на станину орудия, рядом с которой без 
сознания лежал сержант... 

Автоматчики под командованием раненого и 
истекающего кровью капитана Сормова продол
жали отражать натиск наступающей пехоты. 

- Не дать прорваться пехоте на огневую, -
думал капитан, - иначе все пропало! 

Но фашисты неистово рвались к огневой. 
Эшелон за эшелоном они приближались пере
бежками, бесприцельно стреляя. Наши пулеме
ты, размещенные по флангам, открыли кинжаль
ный огонь. Ряды немцев дрогнули и залегли. Пу
леметчики не давали им подняться, пока на ог
невой пытались разделаться с танками. Кто-то в 
отчаяньи бросился со связкой гранат под танк -
и тот встал. Кто-то из карабина садил пулю за 
пулей в щель поворота башни, кто-то пытался 
попасть в смотровую щель и разбить стекло, 
кто-то падал, скошенный очередью из танка... 
Силы были слишком неравными. Спасти поло
жение мог только таран. Первым рванулся сер
жант Караваев, врезался в «Тигра» и опрокинул 
его набок. Его примеру последовали другие во
дители. И немцы, не выдержав беспощадной 
схватки и оставив на позиции до десятка машин, 
начали откатываться назад. Их отступление не 
сопровождалось шквалом нашего огня, лишь 
одинокие бронебойщики, как бы для приличия, 
украсили их бегство. С танками отхлынула и пе
хота... 

Сержант Цветков очнулся, когда на позиции-
стояла мертвая тишина. Голова трещала, ломило 
неимоверно ногу. В раскалывающемся сознании 
мелькало: «Где я? Что со мной?» Он, превозмо
гая боль, опираясь руками о гусеницу «Тигра», 
приподнялся, сел к ней спиной и осмотрел ноги. 
Правая нога была раздавлена танком и часть ее 
безжизненно свисала со станины. Ее оставалось 
только отрезать, что он и сделал с большими 
муками и трудом. Мало-мальски придя в себя, 
увидел лежащего рядом наводчика. Тот слабо 
шевелил губами, видимо, прося пить. Он прило
жил клок мокрой ваты к губам Горбунова и 
окончательно потерял сознание... 

Его заметили из группы оставшихся в живых, 
сгрудившихся вокруг.подполковника у разбитого 
танка. Несколько человек подбежали к сержан
ту, подхватили на руки. Цветков не стонал. Пер
выми его словами были: «Победа, братцы! Вы
стояли!» 

Вскоре мы услышали стрельбу в городе. Стало яс
но, что основные силы фронта входили в город. А 
через пару часов на наше побоище приехал со своим 
штабом в сопровождении бронетранспортера ст. 
лейтенанта Рудакова командующий корпусом. Он 
обошел позицию, принял непосредственное участие 
в отправке раненых и в похоронах убитых. На не
большом холме польской земли выросла большая 
братская могила с доской, на которой были пере
числены фамилии и звания погибших... 

Так закончились четвертые сутки прорыва на од
ной из тысяч военных дорог бронетанковой колонны 
гвардии подполковника Анатолия Ивановича Тара-
сен ко. Оставшихся в живых отвели в городок, пока
завшийся теперь не таким неуютным и зловещим, 
как сутки назад. Разместили по квартирам, накор
мили отменным ужином. Спустя час почтальон Ан
тошка привез полную сумку треугольничков. Только 
горько, что большинство из них осталось в сумке. 
Так уж бывает на войне: адресат выбыл. Навечно... 





МНЕНИЕ 

«Неэкономические заметки» 
начальника отдела по борьбе с экономической преступностью на темы экономики 

«И слуги мы и государи» 
Совсем не просто начальнику отдела по 

борьбе с экономической преступностью С.Л.Ко
ролеву коротко изложить задачи своей службы. 
Кажется, ОБЭП решил объять необъятное: 
борьба со взяточничеством и проявлениями 
коррупции, с корыстными преступлениями в 
ссрере экономики и хищениями, с сральшиво-
монетчиками незаконным предпринимательст
вом и нарушениями правил торговли - всего и 
не перечислить. И все эти направления сводятся 
к защите всех форм собственности от посяга-
тельств в экономическом плане. А законода
тельная база - лишь нестройный хор законов и 
положений. Неслучайно'поэтому выражение С. 
Королева: «И слуги мы и государи». Как бы там 
ни было, в УВД показатели этого отдела - одни 
из лучших: материальный ущерб по выявленным 
ОБЭП преступлениям - 640 миллионов рублей, 
415 миллионов удалось возместить. 

«Чем пахнут фальшивые 
деньги? Сроком» 

Вообще-то для тех, кто их изготавливает и 
реализовывает, они пахнут немалым сроком. В 
этом году в нашем городе сбыто 48 фальшивых 
купюр: на 2 млн 200 тысяч рублей. И сейчас в 
области идет большой сброс сральшивок, при
чем отдельные купюры за счет хорошего каче
ства сумели совершить оборот по несколько раз 
и обнаружены только в банке. Основная масса 
этих «денег», по предположению специалистов, 
попала в наш город из Закавказья, в частности, 
из Чечни. 

И вот обычные граждане становятся пособ
никами преступления. Одни невольно - по не
знанию, другие заведомо шли «сплавить» <раль-
шивку. Ко вторым у закона строгий подход. По 
таким (рактам уже возбуждено несколько уго
ловных дел. Поэтому начальник ОБЭП советует: 
«Если знаете, что в ваши руки попало изделие 
фальшивомонетчиков, поспешите к нам. Или, в 
крайнем случае, вовсе порвите эту бумажку». 

«Дареному доллару 
в зубы смотрят» 

Было время, когда валютные операции были 
поставлены на широкую ногу, да в общем-то и 
сейчас нет-нет в киосках мелькнет «куплю ва
люту». Чаще всего незаконные валютные опера
ции совершались на территории ярмарки у цир- . 
ка или на центральном рынке, возле магазина 
«Изумруд», на стихийных рынках, или левобе
режном «толчке». Сейчас положение измени
лось. Уже выявлено 24 нарушения правил ва
лютных операций, тогда как в прошлом году -
лишь 6. В двух случаях были изъято 3 серебря
ных монеты, а всего - 5700 американских 
долларов и 2200 немецких марок. Чаще всего, 
нарушителями оказываются наши сограждане: 
киоскеры, коммерсанты, «челноки», совершаю
щие паломничества в Турцию и Грецию, и толь
ко однажды с поличным попался гражданин 
Вьетнама. 

Жестче становится к «валютчикам» закон: 
незаконная купля-продажа валюты, обмена, ис 
пользования в качестве платежа, как и незакон
ное хранение, перевозка, пересылка. Поэтому, 
второй совет начальника ОБЭП: «Лучше всего 
валютные сделки производить через банк - там 
покупать, сдавать, на соответствующий счет пе
реводить. И даже если деньги дареные, заду

майтесь, не причинит ли вам такой подарок не
приятностей.» 

«Воруют. Но не все же...» 
Раскрытие хищений было и остается наиглав

нейшим делом ОБЭП. И если раньше собствен
ность делили на частную и государственную, 

. теперь речь идет о собственности вообще. Осо
бое место заняли хищения стратегического 
сырья: цветных металлов, проката. За 10 меся
цев выявлено более 20 таких случаев, сто
имость украденного исчисляется ста миллиона
ми рублей. .Сюда входят 24,5 тонны металло
продукции цветные металлы - медь, бронза, 
никель, олово - 47 тонн. Только в частном сек
торе города,где особенно часто складировалось 
украденное, изъято «бесхозного» цветного м е 
талла на 97 млн рублей. Строительные матери
алы, нефтепродукты - на 6 млн 170 тыс. руб
лей. Похищалось все это либо с плохо охраняе
мых объектов, либо самими работниками пред
приятий. Одни тащат на собственные стройки, 
другие спешат сбыть его налево. А организаций, 
падких на такое добро, до недавнего времени 
было немало. Отправляли цветные металлы и за 
границу. Но благодаря проверкам лицензий 
удалось приостановить этот конвейер. Жестче 
стала работать таможня. 

Распространены хищения материалов долж
ностными лицами с использованием подложных 
документов. Этим приемом, как показывает 
практика, чаще других пользуются мастера це 
хов, участков, работники отдела снабжения, был 
даже заместитель начальника цеха. Вотчина та
ких расхитителей - металлургический комби
нат: 14 преступлений. По два совершено на 
ММЗ и МКЗ. 

«Иногда приходится слышать о повальном 
воровстве. Только зачем же чернить всех? Хотя 
в семье не без урода,» - считает С. Королев. 

«Сигналов много, 
да не все доказуемо» 

Когда дилетант слышит слово «коррупция» в 
его воображении рисуются картины насилия, 
преследований. На самом деле, это не что иное, 
как использование служебного положения в 
личных целях, злоупотребления полномочиями 
руководителя, взятки. Судя по рассказу началь
ника ОБЭП, этот вид преступлений - один из 
самых распространенных, но и самый трудно 
доказуемый. 

В управлении материальных ресурсов город
ской администрации нарушались правила рас
пределения и перераспределения продуктов 
питания. Состава преступления обнаружено не 
было, но сракты, доведенные до сведения мэра в 
официальном представлении, послужили осно
ванием для увольнения начальника управления 
и наказания ряда должностных лиц, причастных 
к этой темной истории. 

Из мэрии же поступал акт ревизии хозяйст
венно-финансовой деятельности управления 
архитектуры и градостроительства. Проверка 
выявила преступную халатность главного бух
галтера этого управления, способствовавшего 
присвоению одним из инспекторов 96 тысяч 
рублей. По существу, это уже коррупция. Толь
ко подоспевшая амнистия помогла этим наде
ленным полномочиями лицам избежать более 
сурового наказания. 

Так уж получилось, что бывший начальник 
отдела культуры городской' администрации 
КМарков дважды проходил по линии ОБЭП. 

Первое, нашумевшее в свое время дело, было 
связано с финансовыми нарушениями при под
готовке и проведении празднования 60-летия 
города. Второе датировано октябрем 1993 года. 
Марков выдал одной из фирм гарантийное 
письмо на продление полученного в Челинбанке 
кредита. Кредит не был возвращен, а банк, в 
полном соответствии с документом, изъял со 
счета администрации Магнитогорска 81. млн. 
рублей. Обвиненный по статье 170 (злоупот
ребление служебным положением) Марков ос 
вобожден от ответственности - избежал боль
шего наказания только в связи с амнистией. -

А вот такие факты. Домоуправляющая Ж у -
равская, по данным ОБЭП, брала взятки с жела
ющих улучшить свои жилищные условия. Впро
чем, «Фемида» инкриминировала ей лишь м о 
шенничество - не всякая взятка считается та
ковой. 

За получение взятки в размере 920 тысяч 
рублей от одной их коммерческих структур 
осужден начальник отдела сбыта завода меха=-
номонтажных заготовок Синекопов. 

А некая Скоблина в августе прошлого года, 
наоборот, пыталась дать взятку директору м е 
дучилища за содействие в устройстве дочери на 
учебу. Получила за это три года условно. 

«Сигналов много, но не всегда все можно д о 
казать, - говорит С. Королев. - В отношении 
взяток проблема сводится к тому, что сейчас, по 
существующему пока законодательству, не оп^-
ределено конкретно, кто является должностным 
лицом. А взятка, по тому же закону вменяется 
только являющемуся таковым, то ес?ь, выпол
няет распорядительные и властные функции.» 

В свое время удалось схватить за руку руко
водителей частных фирм, которые либо давали, 
либо получали «вознаграждения» за различные 
«услуги»„ Против них возбуждались уголовные 
дела. Но прекращены прокуратурой, поскольку 
виновные не подпадали под категорию должно
стных лиц. 

Впрочем, работники ОБЭП не теряют надеж
ды: продолжают терпеливо ждать появления з а 
кона, который, наконец, четко определит, кто 
есть кто. 

«Преступление не всегда 
влечет наказание. Увы!» 

Формалистов хватает везде. В управлении 
внутренних дел тоже. Когда я спросила началь
ника ОБЭП, благодаря чему его отделу удалось 
достигнуть, по свидетельству официальных от
четов, стопроцентной раскрываемости, Короолев 
немало подивился: «Раскрываемость? У нас? Да 
нет такого термина.» В преступлениях по линии 
экономики может быть только выявляемость. 
Да и то, как утверждают спецы, явными стано
вятся не более десяти процентов от общего 
числа всех совершаемых экономических пре
ступлений. Такова уж специфика ОБЭП: рас
следование может длиться годами, а в итоге, 
находившийся под следствием объявляется не
виновным или вовсе уходит от ответственности. 

По некоторым делам ОБЭП наработал целые 
тома - налицо преступление. Но от потерпев
ших, как правило, весьма состоятельных фирм» и 
организаций, заявления не поступает. А, как го
ворится, нет заявления - нет и преступления. 
Кстати, среди «добреньких» оказался и метал
лургический комбинат. В проццюм немало 
обоснованных вопросов у ОБЭП вызвала дея
тельность фирмы «Эверест», занимавшейся по-

ставкой за «кордон» чугуна и других изделий. 
Заявителя не было. «И все-таки мы остались 
при своем мнении,- говорит Королев - Закры
ваются дела. Но мы не пессимисты, можем то
чить-точить - все равно своего будем доби
ваться.» 

Прекращены и дела такого рода: физические 
лица вступают в права владения государствен
ной собственностью через малые лредприя-
тия.товарищества с ограниченной ответственно
стью. Иные госслужащие, «вливаясь» через 
своих близких, как правило, жен, в коммерче
ские структуры, ссужают этим фирмам особые 
льготы и условия. Вменить все это как факты 
коррупции - задача архисложная. Но специа
листы в ОБЭП работают опытные. От их внима
ния не ускользает непомерное богатство одних, 
хитрые уловки в отношении налогов - других. 
Впрочем, последнее все-таки прерогатива на
логовых органов, а у ОБЭП своих проблем хва-
тает...Одна из них - фальшивые банковские д о 
кументы авизо. 

Хотя к работе ОБЭП не применимо понятие 
раскрываемости, как раз этот вид преступления 
относится к нераскрываемым. В нынешнем году 
выявлено 13 фиктивных авизо на сумму свыше 
семи млрд. рублей. Из них почти три миллиарда 
вернули. Остальные удалось задержать до от
правки по сомнительным адресам. Только вот 
имена преступников- остались неизвестными. 
Причина в том, что корни их деяний уходят в 
братские некогда республики. А до них «досту
чаться.» труднее чем до «Интерпола». 

-Я не за тюрьмы, а за то, 
чтобы-правда 
восторжествовала.» 

Нет, не ради красного словца обозначена з а 
дачей ОБЭП защита всех форм собственности 
от посягательств в экономическом плане. Это и 
о нашей с вами, простых потребителей собст
венности, тоже. И защита эта все ощутимее. В 
нынешнем году по потребительскому рынку 
выявлено 73 преступления: хищения, присвое
ния, растраты составляют почти половину из 
них. Благодаря ОБЭП прервано «благополучие» 
двоих взяточников, восьмерых мошенников. Вы
явлено более 20 обманов потребителей: неза
конное повышение цен, продажа недоброкаче
ственной продукции, нарушение правил торгов
ли, незаконное предпринимательство. Изъято 
13 тысяч бутылок фальсифицированной водки, 
тысяча бутылок «коньяка», изготовленного кус-
гарным способом. Разоблачены три преступные 
группы, занимавшихся изготовлением и реали
зацией поддельных спиртных напитков. Шесте
ро привлечены к уголовной ответственно-
сти.Общая сумма по уголовным делам в ре
зультате всех выявленных по торговле преступ
лений и общественному питанию уже превы
шает 50 млн рублей. 

За административные правонарушения в 
сфере потребительского рынка составлено 374 
протокола на общую сумму штрафов почти в 
55 миллионов. 

И впереди у ОБЭП - большая работа на этом 
«всеобщем базаре». «Мы не за то, чтобы как 
можно больше людей упечь в тюрьмы, мы за то, 
чтобы стало меньше обмана и больше правды.» 
Благая цель. 

Т.ТРУШНИКОВА 

ПРЕДУПРЕЖДАЕМ: ВОЗМОЖНА ЭПИДЕМИЙ 

Не хочешь болеть? Зайди в медпункт и закапай в нос 
Переохлаждение ослабляет иммунную 

систему и ведет к активизации вирусов в 
организме человека. Отсюда - рост острых 
респираторных заболеваний в осенне-
зимний период. 

Среди многочисленного семейства ОРВИ наи
большее внимание медики уделяют гриппу - ви
русному заболеванию, нередко имеющему тяже
лое течение и дающему большое количество ос 
ложнений. Передается эта инфекция воздушно-
капельным путем, характеризуется кратковремен
ной, но выраженной лихорадочной реакцией, симп
томами общего токсикоза и поражением верхних 
дыхательных путей. Периодически инфекция при
нимает эпидемическое и пандемическое течение в 
связи с быстрой изменчивостью антигенной струк
туры. 

Различают несколько видов вируса гриппа. В 
природе в летнее время вирус поддерживается 
единичными заболеваниями. С наступлением холо
дов, благодаря большей скученности людей и в 
связи с витаминной недостаточностью возникают 
вспышки заболевания. Наблюдения последних лет 
показывают значительный рост заболеваний грип
пом и ОРЗ среди металлургов: 

1991 г. — 11153 чел., 1992 г. - 16550 чел. 

1993 г. - 18802 чел., за 9 месяцев 1994 г. - 9431 
чел. 

Наличие нескольких разновидностей вируса 
гриппа А В, С, их генетическая нестабильность и 
обусловленная этим постоянная изменчивость его 
антигенной структуры обуславливает каждые 3 -4 
года появление качественно новой разновидности. 
В связи с почти что абсолютной восприимчивостью 
населения к гриппу, возд/шно-капельный путь пе
редачи инфекции, кратковременный иммунитет пе
реболевших, определяют инфекцию как глобаль
ную и трудно контролируемую. В этом году име
ются все предпосылки встретиться с очередной 
разновидностью вируса типа А и возможностью 
развития эпидемии. Наша задача всячески противо
стоять ее развитию. 

Среди 'мер просрилактики первое место занимает 
повышение защитных свойств организма. Среди 
них:,. г^" 

- закаливание и здоровый образ жизни, дли
тельное пребывание на воздухе, занятия спортом; 

- потребление бопьших количеств витамина С -
как в таблетках, так и фруктов и овощей, содержа
щих этот витамин. Это лимоны, апельсины, сморо
дина, шиповник, болгарский перец... 

Хорошее средство для профилактики гриппа -

вдыхание паров лука и чеснока. Повышает сопро
тивляемость организма прием настойки элеутеро
кокка, дибазола - по 0,01 г. раз в день. 

В период эпидемии рекомендуется: 
- 2 - 3 раза в день смазывать в носу оксолиновой 

мазью; 
- закапывание интерферона по пять капель в 

каждую половину носа, 2 раза с интервалом шесть 
часов; 

- прием ремантодина по 0,05 г. 2 раза в сутки. 
Для профилактики гриппа используют как на

родные, так и медикаментозные средства. Хорошо t 

зарекомендавала себя вакцинация. По данным го
родской СЭС значительно снизилась заболевае
мость фиппом на тех предприятиях, где прививки 
прошли не менее 80% работающих. К сожалению, 
этого не скажешь об АО ММК здесь, количество 
прививок с каждым годом снижается: в 1991 году 
противогриппозные прививки получили 21975 чел., 
а в 1993 году только 356 чел. 

Люди мотивируют отказ от прививок возникно
вением поствакцинальной реакции. Она у некото
рых действительно возникает. При этом может 
быть кратковременный насморк, небольшая голо
вная боль, иногда повышение температуры. Зато, 
как правило, не бывает тяжелых осложнений: в ор-

В 

ганизме вырабаты
ваются антитела к 
основному белку 
вируса гриппа. Да 
же заболевшие 
переносят инфек
цию в легкой фор
ме и не получают 
осложнений. 

В здравпунктах 
АО ММК начали 
проведение при
вивки закапывани
ем в нос, двукрат
но с интервалом 
21-28 дней. Пре
парат содержит в себе поливалентную вакцийу, в 
которой присутствуют компоненты вирусов А1;'А2 
и В. Это связано с генетической нестабильностью 
вируса гриппа. Прививка дает реальную возмож
ность предупредить гриппозную эпидемию и поза
ботиться о своем здоровье. 

А. ФУРСОВА, 
врач инфекционного кабинета 

центральной поликлиники 
металлургов. 




